

La Iglesia Católica de duelo Su Santidad el Papa entregó su alma al Creador

El domingo en la mañana, en el Vaticano de Roma, Su Santidad el Sumo Pontífice de la Iglesia Católica Benedicto XV, entregó su alma al Creador.

Después de un reinado glorioso y doloroso porque las convulsiones del mundo han debido conmovirlo hondamente, al despuntar una mañana Su Santidad cerró los ojos para siempre.

La noticia

La primer noticia llegada al país venía dirigida al señor Secretario de Relaciones Exteriores por nuestro Cónsul en Nueva York. Después vinieron el aviso de nuestro Ministro en París, Marqués de Peralta, y el oficial del Vaticano a la Internunciatura Apostólica. Confirmada pues la fatal nueva, la Curia la hizo saber a todas las parroquias del País, donde las campanas doblaron pregonando que Su Santidad el Papa había fallecido.

El aviso de la Internunciatura

Excmo. Sr. Lic. don Alejandro Alvarado Quirós,
Ministro de Culto.

Tengo honda pena comunicar Vucencia el fallecimiento del Padre Santo Benedicto XV, acaecido esta mañana a las 6.

Pbo. Valentín Nalio.

(Este telegrama fué recibido por el señor Canciller el 22 de Enero a las 19 horas.)

El aviso de París

Depositado en París, Enero 23 a las 8.15 a. m.

Recibido en San José, Enero 23 a las 9 a. m.

Señor Ministro de Relaciones Exteriores.

Su Santidad Benedicto XV, Sumo Pontífice, ha entregado su alma a Dios, ayer a las 6 de la mañana.

Manuel de Peralta
Ministro de Costa Rica.

DUELO NACIONAL DECRETADO POR EL ESTADO

Habiéndose recibido noticia oficial de que en la mañana de ayer murió el Sumo Pontífice Benedicto XV, el Presidente Constitucional de la República, como testimonio de profundo duelo, interpretando el sentimiento de la mayoría católica de la nación costarricense,

ACUERDA:

Que durante 3 días a contar de mañana permanezca enarbolado el Pabellón Nacional, enlucado, y a media asta, en todos los Edificios Públicos del Estado.

Publíquese,

ACOSTA.

El Secretario de Culto,
ALVARADO QUIROS.



BENEDICTO XV
(1914-1922)

VICARIO DE JESUCRISTO
SUCESOR DEL PRINCIPE DE LOS APOSTOLES
SUMO PONTIFICE DE LA IGLESIA UNIVERSAL
PATRIARCA DE OCCIDENTE
PRIMADO DE ITALIA
OBISPO DE ROMA
ARZOBISPO Y METROPOLITANO DE LA PROVINCIA ROMANA
SOBERANO DE LOS DOMINIOS TEMPORALES
DE LA SANTA IGLESIA ROMANA

CABLEGRAMA ESPECIAL PARA EL "DIARIO DEL COMERCIO"

ROMA, 22. — El Papa murió hoy a las seis de la mañana. La muerte vino después de un día de gran incertidumbre; pues el Pontífice volvía a la vida con fuerza durante varias veces. La agonía comenzó desde el sábado en la mañana. Durante la noche sintió gran mejoría, pero luego se puso peor. A las seis de la mañana, los médicos anunciaron la muerte. Inmediatamente el Cardenal que velaba la cabecera gritó con voz estentórea: Su Santidad ha muerto; ha muerto Benedicto quince. Todos los circunstantes miembros de la familia y altos dignatarios que rodeaban el lecho cayeron de rodillas llorando. El heraldo de las anunciaciones gritó: Su Santidad ha muerto. El grito fué repetido por el gran ugier y transmitido de sala en sala hasta llegar a los guardias que lo anunciaron a la multitud que rodeaba el palacio. Poco después fué izada la bandera de los lutos y las campanas de todas las iglesias comenzaron a tocar vacante. Multitud de carruajes y automóviles se fueron agrupando en torno del Vaticano y la muchedumbre no daba pase a los que llegaban. Las guardias del Rey tocaron los clarines con sonos funerales y toda la ciudad se cubrió de luto, enarbolándose las banderas de todas las legaciones. El Rey Víctor Manuel envió inmediatamente su condolencia, suspendiéndose todas las actividades oficiales de orden del Rey.

En nuestra Basílica Metropolitana

El jueves próximo 26 del corriente se celebrará una misa de rogación, solemne, por la elección del nuevo Sumo Pontífice.

El 8 de Febrero tendrá efecto el solemne Funeral Pontifical, por el descanso del alma de Su Santidad el Papa Benedicto XV.

Para esta seria solemnidad que la Iglesia Católica celebra dicho día, el Arzobispado publicará una circular que será repartida entre todos los fieles.

Asistirán el alto Clero, todo el Cabildo, Seminario, Congregaciones Religiosas, altos funcionarios del Estado y todo el Cuerpo Diplomático y Consular.

Su Santidad

Santiago della Chiesa, varón de notable inteligencia y de espíritu profundamente religioso, nació en Génova en el año 1854; después de brillantes estudios fué ordenado sacerdote en 1878; su carrera notable, su ánimo y dedicación le valieron que en 1883 pasara como Secretario de la Nunciatura en España; luego fué agregado a la Secretaría de Estado en el Vaticano, en 1887; en 1900 fué hecho Prelado Doméstico de Su Santidad, de donde pasó en 1901 a ser Substituto de la Secretaría de Estado y Secretario de Cifra; en 1907 fué elevado a la dignidad de Arzobispo de Bolonia; y en el año 1914, Pío X, lo hizo Cardenal del Sacro Colegio; en ese mismo año fué electo Sumo Pontífice, desde cuya altura ha dirigido el Catolicismo con devoto fervor.

Guerra Europea

Tocó al Padre Santo soportar toda la fatalidad de la guerra mundial. Se interesó por los heridos, por los prisioneros, por informar de los desaparecidos y de una manera activa por la paz.

En su tiempo se canonizó a Santa Juana de Arco; Francia reanudó sus relaciones interrumpidas con el Vaticano; Inglaterra nombró su primer embajador ante la Santa Sede.

El Sumo Pontífice fallecido fué en extremo caritativo y lleno de los sentimientos más nobles: los heridos, los huérfanos, las viudas, los refugiados, todos los que sufrieron el dolor de la guerra encontraron su consuelo y su santo interés por mejorarles sus condiciones.

Sagrado Colegio Cardenalicio

Eminentísimos y Reverendísimos señores Cardenales que lo componen, según su respectivo orden y título. De entre los cuales se elegirá el nuevo Sumo Pontífice.

Pasa a la Cuarta Página

DE PROVINCIAS

Crónicas de Alajuela

III

Para que un pueblo entre en el verdadero florecimiento, con sus valores y energías, no es menester el dinero de sus habitantes ni el caudal de todas sus bondades, si es que las tiene; El deber cumplido de los ricachones de pueblo, antes de ser un galardón para la moral y buenas costumbres, constituye un cáncer venenoso que, paulatinamente, va carcomiendo la conciencia social de los individuos, deprimiendo los entusiasmos que van en provecho de la colectividad y destruyendo el sentido de las obras de empresa que no son bien de uno, sino bienes para todos.

La generalidad de los alajuelenses gana muy poco con que los martes haya en las plazas de ganado transacciones fabulosas; o con que la venta del dulce les produzca a los griegos y pedreños infinidad de colones; o con que las registradoras de Calvo y Montenegro, Enrique Riba, W. Steinworth, Cipriano Ardón, Antonio Rosich, Luis Montoya y Teófilo Chavarría, marquen una venta exorbitante.

Bien está que sus haberes les permita a estos señores vivir holgadamente, a costa de su trabajo, y sin necesidad de sus demás; pero lo que sucede es que éstos se engloban, se enconchan como los caracoles marinos a quienes les basta vivir para sí mismos, en tanto que los demás quedan comiéndose las uñas y trabajando día y noche para poder adquirir a fin de semana un sueldo miserable!

A expensas de estos capitales sigue siendo Alajuela la ciudad de las calles empedradas, la de la luz de cándiles, la de las casas de adobes y la de la "chonetería" por excelencia. Es fama de que en Alajuela mucha gente no se toma una kola por no mojarse los labios y no sale de la casa por no gastar la suela de los zapatos.

patos. Pero no, no es eso; lo que hay es que sus habitantes sufren desde hace tiempos una enorme pobreza, cuando no de espíritu, que es la que mayormente los agobia, de intelecto o de dinero.

Sin embargo, no dejo de comprender que los alajuelenses tienen muchísima astucia y no poca perseverancia, que, por desgracia, de nada les sirve en el desempeño de los asuntos públicos y locales, siendo así que lo que predomina sobre estas virtudes es un afán de egoísmo exagerado y una monomanía de incredulidad y de burla para todo entusiasmo noble y generoso que levante ese enorme relajamiento moral en que están sumidos.

De esta manera, no es raro ver a licenciados, doctores, ministros, diputados, etc., sentados, muy orondos, debajo de los árboles de mango, gritando apodos a los transeúntes y tirándose piedras, "los niños de escuela". Ese es el lugar de estudio de los representantes y ésas también sus bibliotecas.

Los alajuelenses son los más risueños de todos los hombres; para ellos los problemas más serios son una carcajada. Y para que vean que es verdad lo que digo, desearía que me desmintieran Claudio Cortés, Marco Aurelio Soto, Luis Acosta, Ezequiel Fonseca, Queto, Chilio, Humberto Ruiz, el ñato Chaves, Chicó, lín, Nelson Mórrix, Rigoberto Alvarez, Antonio Lobo, Meco, etc.

Quisiéramos más seriedad en todas las cosas, que con la "malacrianza" que en esta tierra llamamos desde hace tiempo "franqueza" no vamos sino a la bancarrota de los valores y energías que en otras condiciones darían por resultado el florecimiento de Alajuela.

El Caballero Rojo



El Sanatogen
Repara el Desgaste
Nervioso

CUANDO el exceso de trabajo deja el sistema nervioso exhausto y nos sentimos abatidos y sin ambición no hay nada que pueda compararse al Sanatogen para reconstruir los nervios y tejidos, pues una científicamente las mismas substancias naturales que el sistema nervioso y el cerebro han derrochado y va devolviendo la fuerza, la energía y la vitalidad.

Tal ha sido la experiencia de más de 23,000 médicos y millares de hombres y mujeres, ya anémicos, débiles, dispépticos, convalecientes o ancianos.

La mejor prueba es la práctica
Emplice hoy la prueba práctica
Lo demandan su salud y bienestar

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Rechíelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por
The Bausch Chemical Co., Inc.
50 Irving Place, New York.
En las Dumas Farmacias



Cortar las amapolas más altas

El conocido recurso del antiguo Rey de Roma, Tarquino, de acabar con la oposición eliminando sus dirigentes, es adoptado por las autoridades de la India Británica, como en más oportuno.

El Rey romano señaló la adopción de tal medida, cortando con una barilla la corola de las más altas amapolas, que se encontraban en su camino, en la senda florida de su huerta. La indicación fué recogida y los jefes de la oposición fueron sacrificados.

Florecen unas amapolas de un color muy subido en las huertas de los dominios británicos en la India. Son los jefes del movimiento antiooperativista, quienes preconizan ardientes reivindicaciones de independencia económica y política.

El antiguo recurso recobra ahora su oportunidad. Un comunicado oficial de la autoridad británica en la India, señala la necesidad de imponer el imperio de la ley, deteniendo a los jefes del movimiento de oposición al Gobierno. Es lo que se acaba de hacer con el arresto del señor Das, Presidente electo del Consejo Nacional de la India, de Abdul Kalamazad, Presidente de la Comisión del Califato de Bengala y de otras cuarenta personas más, entre las destacadas en la oposición al dominio británico.

Con tal que las amapolas conserven su cabeza de color de llamas...

EL COMETA

Taller de Fundición
Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pulgadas de varios tamaños.
Apartado 239.

Intercambio entre Francia y Costa Rica

JULIO ACOSTA GARCIA
Presidente Constitucional
de la República de Costa Rica

Con vista de la siguiente

Acta adicional a la Convención para el intercambio de giros postales, celebrada entre la República de Costa Rica y Francia el 9 de noviembre de 1899.

El Gobierno de la República de Costa Rica y el Gobierno de la República Francesa, habiendo reconocido la necesidad de modificar la disposición del artículo 3 de la Convención del 9 de noviembre de 1899, que fija el impuesto general que debe pagar el expedidor por cada envío de fondos, han resuelto substituir los términos del artículo 3 de dicha Convención con la estipulación siguiente:

Artículo 3

Por cada envío de fondos efectuado en virtud del artículo precedente, se percibirá un impuesto que será determinado por la administración del país de origen y que estará a cargo del remitente de los fondos.

Estarán exentos de todo impuesto los giros de oficio relativos al servicio de correos y que sean canjeados por las administraciones postales o por las oficinas que dependan de dichas administraciones.

La administración que expida giros abonará a la administración que los pague un derecho de 1 por ciento sobre los primeros 100 francos y de 1/2 por ciento sobre las sumas excedentes, excepción hecha de los giros oficiales.

Los giros postales y los recibos que se den de dichos giros, así como los recibos entregados a los depositantes, no podrán ser sometidos, a cargo de los remitentes o de los destinatarios de los fondos, a un derecho o un impuesto,

cualquiera que sea, además del impuesto que se perciba en virtud del párrafo 1o. del presente artículo, exceptuando, sin embargo, el derecho de porte para el pago a domicilio, si fuera el caso.

El remitente de un giro postal podrá hacer retirar del servicio o hacer modificar la dirección del mismo, en las condiciones y con las salvedades determinadas para las correspondencias ordinarias por el artículo 9 de la Convención principal siempre que el destinatario no hubiese recibido el título mismo o el importe de dicho título.

La presente acta adicional será ratificada y las ratificaciones se canjearán en París tan pronto como sea posible.

En fe de lo cual los respectivos Plenipotenciarios, debidamente autorizados al efecto, firman la presente acta y en ella ponen sus sellos.

Hecho en París, por duplicado, el 15 de diciembre de 1921.

(L. S.) Manuel M. de Peralta
(L. S.) A. Briand

De conformidad con lo que dispone el decreto No. 10 de 30 de agosto de 1882,

Decreta:

Artículo 1o. — Apruébase y ratifícase la preinserta acta adicional a la Convención para el intercambio de giros postales, celebrada entre la República de Costa Rica y la República Francesa el 9 de noviembre de 1899.

Artículo 2o. — Procédase a hacer el canje en ella estipulado.

Dado en la Casa Presidencial, en San José, a los veinte días del mes de enero de mil novecientos veintidós.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores,

Alejandro Alvarado Quirós

ECONOMIA DE TIEMPO

Cuando piense en ANUNCIOS
PIENSE EN EL TELEFONO No. 878

A. H. GARNIER & CO.

Todos los Diarios y Revistas a su alcance

363

EL CARMELO

Se ha trasladado a la Avenida Central frente al Mercado, Edificio Amerling

Novedades, Artículos de Fantasía,
Joyería, Objetos Religiosos, etc.

ES LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

377

LA CASA FRANCESA

Acaba de recibir y ofrece a su numerosa clientela:
VINOS: BLANCO, VARIAS CLASES, TINTOS, VARIAS CLASES, EN BARRILES; SUPERIOR CALIDAD
COGNAC FROMY LOGERE — GRAN VARIEDAD DE CONSERVAS — LAS FAMOSAS GALLETAS OLIVET
ACEITE DE COMER EXTRA FINO Y BARATO — VINAGRE DE VINO BLANCO PURO — PUROS DE LA HABANA Y JAMAICA Y LOS FAMOSOS CIGARRILLOS HABANOS JOSE GENER.

365

Frente a la Botica de Mariano Jiménez.
FRANCISCO DIAZ F. — Gerente.

W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación.
Sírvese enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co
SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

MANUEL MADRIGAL Q.

Teléfono 515 - (Frente al Palacio de Justicia) - Apartado 154

Cortinas y visillos y un variado surtido de camisas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

102

Sección de la Cámara de Comercio

SOBRE LA ELECCION

San José, 23 de enero de 1922.

Señor Secretario de la
CAMARA DE COMERCIO,

San José

Muy estimado señor:

Como uno de los socios de esa Cámara asistí a la Reunión de ayer, en que no pudo verificarse la Asamblea General. Observé alguna discrepancia de pareceres respecto a los nombres que para integrar la Junta Directiva para el año entrante, aparecían en dos papeletas propuestas por algunos miembros. Creo que ellas adolecen de algunos defectos, aun cuando todos los caballeros mencionados son dignos del honor. He consultado con algunos de mis consocios y hemos llegado a formar una papeleta que pareciera llenar bien los deseos de todos. Me permito dársela enseguida para que tenga la bondad de publicarla en la Sección de la Cámara en el "Diario del Comercio", como una contribución a resolver este importante asunto. Como digo, ella encuentra la satisfacción de algunos compañeros con quienes he consultado, y, como yo, han tenido en cuenta la posible idea de los demás, así como el mayor beneficio para la Institución:

- Presidente: José G. Lorente — Industrias
1er. Vice Prés. Fco. Jiménez Núñez — Boticas
2o. Vice Pres. Wilhelm Steinvorth —
Almacenes grandes
Secretario. Alfredo Sasso R. — Almacenes pequeños
Pro-Secretario Julián Pastor — Hoteles
Tesorero Alberto Aragón — Agencias aduanas
Fiscal Juan Trejos Q. Librerías
Eduardo Castro S. — Viveres, etc.
Tomás Fernández F. — Viveres, etc.
Segismundo Clévez — Ferreterías
Vocales: Max. Koberg h. — Artículos eléctricos
Juan Gm. Zamora — Patentados, etc.
Rogelio M. Güell — Patentados, etc.
Miguel Turull — Tiendas
Francisco Muller — Joyerías y Relojerías
José A. Coronado A. — Comisionistas
Pedro Giralt — Cantinas.

Obsérvese que he dado la debida representación a las varias clases de comercios. Al mismo tiempo, no he descuidado las nacionalidades, pues tenemos en esa lista: 8 costarricenses, 4 españoles, 3 alemanes y 2 de otras nacionalidades.

Otro punto que no he perdido de vista y que no debe perderse. Es preciso que la Institución reconozca servicios pasados por medio de promoción de sus buenos servidores. Por esto elevo a don Francisco Jiménez Núñez a la categoría de Vice Presidente y a don José Lorente a la de Presidente. Igualmente a don Alfredo Sasso lo pongo un lugar más arriba y a don Julián Pastor le doy un puesto en la mesa. Los trabajos de estos buenos miembros no pueden ser desconocidos. Su actividad y solicitud en lo que se refiera a la Cámara son conocidas de todos. Por otro lado, doy un puesto en la mesa a don W. Steinvorth, uno de los miembros más connotados de nuestro alto comercio. Además, doy entrada a los trabajos activos de la Institución a una serie de nuevos elementos, todos eficazmente conocidos por su laboriosidad, honradez y buen éxito.

Mucho me agradaría, señor, que esta Papeleta fuese tomada en cuenta que, como digo, no es el producto de una sola opinión personal sino el de una discusión con varios importantes miembros.

Y para terminar he de decir que, si no podemos dar un puesto más alto a nuestro querido Presidente don Eduardo Castro Saborio, cuya desinteresada labor nadie puede poner en tela de discusión, es justo que la Institución no se vea privada de sus servicios activos por un tiempo todavía. Por esto lo hago aparecer en la lista de vocales. En esa posición su labor no será tan intensa ni tan obligatoria, pero le dará la oportunidad de asistir con voz y voto a las reuniones de la Directiva. Su voz y voto nos son valiosos y es preciso exigir de él un sacrificio todavía para que nuestra Institución no flaqueé. Yo sugiero, también, que se le conceda el título de Socio Honorario, por servicios rendidos. O "Socio de Honor", si sonara mejor.

Ruégole no publicar mi nombre, pues no deseo que haya en este asunto personalismo alguno, sino que la idea se tome por sí misma y, por sus propios méritos.

UN SOCIO

MOVIMIENTO COMERCIAL

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

| | |
|---------------------------------------|-------|
| New York | 425 % |
| Londres | 359 — |
| París | 175 — |
| España | 320 — |
| Italia | 95 — |
| Suiza | 414 — |
| Bélgica | 174 — |
| Hamburgo 0.0058 cents. oro americano. | |
| Amsterdam 37 cts. oro am. | |

San José, 23 de enero de 1922.

COTIZACIONES DE NEW YORK (21 de enero)

| | |
|--|----------------------|
| Base para tipo correspondiente | 425 % |
| | Tipo correspondiente |
| Libras Esterlinas \$ 4-20½ por libra | 357½ % |
| Franco \$ 0-08,03 por Franco | 170½ — |
| Pesetas \$ 0-14,95 por Peseta | 317½ — |
| Liras \$ 0,04,36 por Lira | 93 — |
| Franco Suizo \$ 0-19,41 por Franco | 412½ — |
| Marcos \$ 0-00,59½ por Marco | No hay |

La Asamblea General Ordinaria de socios

La Asamblea convocada para el Domingo 22, a las 2 p. m., no pudo verificarse por no haber asistido el número de socios que exigen los Estatutos para ello. La falta de asistencia se debió en posible, a tres causas: Primera: siendo Domingo muchos de los Socios se ausentan de la capital, pues sus familias se encuentran veraneando en el campo. Segunda: desgraciadamente en una gacetilla publicada en el DIARIO DEL COMERCIO, por error de imprenta, se dijo que la Asamblea se verificaría a las cinco de la tarde. Aunque hace días se viene anunciando el día y la hora, y en el mismo número apareció un aviso claro que dice la hora (las 2 p. m.) posiblemente algunos supusieron que se habría cambiado. Tercera: un grupo de socios entusiastas en lo referente a la elección de Directiva, recorrió la ciudad el Sábado, en automóvil, etc., recogiendo firmas al pie de una de las papeletas que se presentaron. Posiblemente muchos de los socios que firmaron creyeron que su asistencia no era ya necesaria y se abstuvieron de concurrir. Es de advertir que según nuestro Reglamento (Art. 30) SOLAMENTE PUEDEN VOTAR LOS SOCIOS ASISTENTES. Es decir, no se pueden otorgar representaciones a otros socios para votar; el voto tiene que ser dado personalmente en el acto de la Asamblea.

Como ya lo hemos dicho en días anteriores, es preciso que los señores socios concurran a esta Asamblea, a fin de que expresen su opinión por medio de su voto personal, así como para que se enteren de los trabajos de la Cámara y hagan las proposiciones que tengan a bien, tendientes a su mayor engrandecimiento. La Asamblea ha sido trasferida para EL MIERCOLES 25 DE ENERO CORRIENTE a las 3 de la tarde y, entonces, de acuerdo con la Ley, se celebrará CON CUALQUIER NUMERO DE SOCIOS QUE CONCURRA. Nuevamente, pues, la Junta Directiva hace un llamamiento a los Socios para que, en ese día, distraigan un momento de sus ocupaciones y asistan a esta Asamblea.

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

Asamblea General Ordinaria

Dé acuerdo con el Artículo IV de los Estatutos y el Artículo 9, del Reglamento de esta Cámara, se convoca a los señores miembros a una Asamblea General Ordinaria que se celebrará en los salones de la Cámara (Altos de La Alhambra), a las 3 p. m. del día 25 de Enero de 1922. En esta Asamblea se presentará el Informe correspondiente al año que termina y se procederá al nombramiento de nueva Junta Directiva para el año próximo. Los señores socios podrán también presentar en ella las proposiciones que tengan a bien.
San José, 4 de Enero de 1922.

EL SECRETARIO

A los damnificados por incendios

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjanse los interesados al

SECRETARIO

NO HABIENDOSE CELEBRADO LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA CONVOCADA PARA EL DOMINGO 22 DE ENERO,
SE CONVOCA NUEVAMENTE PARA EL

MIERCOLES 25
A LAS 3 P. M.

SE ADVIERTE QUE EN ESA FECHA SE CELEBRARA LA ASAMBLEA CON CUALQUIER NUMERO DE SOCIOS QUE ASISTA,
DE ACUERDO CON LA LEY.

EL ARTICULO 30 DE NUESTRO REGLAMENTO AUTORIZA PARA VOTAR

UNICAMENTE A LOS SOCIOS PRESENTES EN LA ASAMBLEA

San José, 23 de Enero de 1922.

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA
El Secretario

Información cablegráfica mundial

EXCLUSIVO PARA EL "DIARIO DEL COMERCIO"

UNICO SERVICIO ACTUALMENTE EN COSTA RICA

(CABLES RECIBIDOS AYER)

WASHINGTON. — Se reunió en Méjico una junta que dió a conocer las últimas noticias llegadas de Rusia. La Federación de los Estudiantes Méjicanos, ha resuelto hacer un llamamiento a todos los profesores y estudiantes del país, con el objeto de que contribuyan con un pequeño óbolo, para el alivio de la crítica situación de los estudiantes rusos, quienes se están muriendo de hambre por millares.

VARSOVIA. — Después de una larga discusión, pasó en tercera lectura un proyecto del Ministro de Hacienda, que establece un impuesto extraordinario sobre las fortunas.

MEJICO. — Los panaderos de centenares de panaderías, se han levantado en huelga en número de 3.000, en el molino de harina "Euskaro". Se mostró una verdadera batalla que ganaron los molineros huelguistas, en unión de los panaderos.

BUCAREST. — El Rey Gustavo de Suecia se encuentra atacado de influenza. Los médicos de cabecera lo han obligado a guardar cama.

MEJICO. — El General Gustavo Salinas, Jefe del Departamento de Aviación, ha dictado órdenes correspondientes para que se proceda a la formación de un nuevo escuadrón de caza, que será compuesto por 22 aparatos con dos motores de doscientos caballos de fuerza cada uno. Actualmente existen dos escuadrones: uno de inspección, y otro de bombardeo, equipados con aviadores titulados en Méjico, para que el cuadro quede perfectamente organizado en este servicio. Los tres escuadrones llevarán a cabo una serie de vuelos de práctica, recibiendo órdenes por teléfono inalámbrico.

DUBLIN. — Todas las fuerzas auxiliares de policía, excepto dos batallones han salido de Irlanda el sábado. El ejército de evacuación también está de camino ya.

WASHINGTON. — El Departamento de Estado anuncia la aceptación oficial de parte del Perú y Chile, de la invitación norteamericana para enviar plenipotenciarios aquí, para discutir las dificultades que han surgido acerca del Tratado de Ancon. Se ha introducido un proyecto de ley, creando el estado libre de Puerto Rico y disponiendo que el Gobierno sea electo por la Legislatura de la isla. El proyecto es del senador Campbell, y establece que habrá un comisionado residente en Puerto Rico, que represente a los Estados Unidos, con poderes determinados.

Probablemente la cuestión de Shantung, será arreglada entre China y el Japón, sin someterla a las decisiones de la Conferencia del Desarme, según lo declaró el senador Underwood, Delegado de los Estados Unidos, en una sesión del Senado de hoy.

NUEVA YORK. — Alemania ha aumentado su marina mercante con 100 buques durante el año 1921.

ROMA. — 150 barcos con un tonelaje total de 500.000, fundearon en puertos italianos, con motivo de la disputa por la rebaja de sueldos.

WASHINGTON. — La Sección de los Estados Unidos de la Comisión Interamericana, ha declarado que el gran sobrante de oro de los Estados Unidos, debe ser echado en el canal de riquezas de las otras naciones, y que el oro del mundo ha afluído de tal manera a los Estados Unidos, que el país no es capaz de emplearlo todo, que para que los Estados Unidos saquen provecho de él, deben de prestar su oro, a los otros países, especialmente a las Repúblicas americanas.

LONDRES. — El matrimonio de la princesa María, tendrá lugar el 28 de febrero.

WASHINGTON. — Uchida declaró en la discusión entablada en el Congreso ante las dos Cámaras, que el Japón desocupará Siberia, pero que lo hará hasta que el Gobierno de China sea reconocido y sea estable, restaurando la paz interna.

NUEVA YORK. — Tex Richard fué puesto en libertad, mediante la fianza de mil dólares, en la causa que se le sigue por haber asaltado a Alice Ruck, niña de las escuelas públicas. Richard ha negado el cargo y se le citó para el martes.

ATLANTIC CITY. — Cohn Kenderich, escritor humorístico, falleció hoy.

GINFRA. — La Emperatriz Zita, salió de Suiza para Lyon en camino para Funchal. Estuvo atendiendo a su hijo durante dos semanas.

LONDRES. — La situación irlandesa ha tomado un giro sorprendente é inesperado desde el sábado, con el anuncio de que Michel Collins, del Gobierno Provisional de Irlanda y el primer Ministro Craig del Ulster, han llegado a un acuerdo mútuo, que asegura el arreglo pacífico entre el Norte y el Sur. Se dice que el arreglo incluye la cuestión de fronteras.

NUEVA YORK. — Las primeras familias que poblaron Nueva York, pronto quedarán extinguidas, debido a la escasez de nacimientos de ellas, según lo anuncia la oficina de salubridad.

WASHINGTON. — El Departamento de Estado ha recibido aviso que todos los americanos que integraron la Legión Extranjera en Marruecos, han sido puestos de baja y están esperando ser transportados a los Estados Unidos.

WASHINGTON. — El senador Lodg pronunció un discurso el sábado en la noche, dirigido al Radio Club, en la sesión que éste tuvo en Linn, Massachusetts. Lodg estaba sentado tranquilamente en su casa con el telegrafista, usando el inalámbrico conectado en la estación de Arlington.

LA PAZ, BOLIVIA. — El Presidente Saavedra envió una nota al Presidente Harding, pidiendo que Bolivia sea representada en las conferencias del Perú y Chile, acerca del Tratado de Ancon. Dice que a Bolivia le interesa, porque se trata de sus vitales intereses en el mar.

LOS ANGELES, CAL. — El intensísimo frío que ha habido en el Sur de California ha terminado.

De la vida social

De temporada en la hacienda "San Juan", situada cerca del Irazú, se encuentran don Emilio Robert, su señora esposa y su familia.

—Para Orotina partió el ingeniero don Francisco Jiménez.

—Pasa los meses de verano en la ciudad de Alajuela, la familia Soto-Guardia.

—Procedente de San Ramón se encuentra en esta capital, don Gonzalo Moncada.

—Ayer regresó de Alajuela, el doctor don Francisco Segreda.

—Procedente de Curridabat, donde pasa el verano, saludamos ayer a la señorita Carmen González Lahamann.

—En San Ramón, en viaje de negocios, estuvo don Marco Tulio Víquez.

—En Barba estuvo el domingo don Amado Fallas, en viaje de paseo.

—Procedente de la ciudad de Cartago, llegó el General don Manuel Chao.

—Veranea en Sabanilla de Alajuela, la familia del señor John Keith.

—En Coronado se halla de temporada, la señorita Ada Paynter.

—En la hacienda "Santa Marta", de Cartago, pasa el verano la señorita Flora Hernández.

—En la hacienda "Angelina", en Ochomogo, se encuentra veraneando la señorita Lolita Pacheco.

—Salieron antier para la villa de Escasú, las señoritas María del Socorro Vargas y Mercedes Zamora, donde pasarán unos días de temporada.

—Para Puntarenas partió don Miguel Giustiniani.

—Procedente de Aajuela vino ayer, don Enrique Clare.

—En viaje de verano salió para Puntarenas, la señorita Elena Rodríguez Villarreal.

—Don Antonio Castro Cervantes, regresó ayer tarde de la ciudad de Cartago.

—La familia de don Gordiano Fernández, veranea en San Pedro de Poás.

—Procedente de Heredia saludamos a don Moisés Guido.

—Próximamente saldrá para Puntarenas, el joven don Oscar Hernández.

—Se encuentra en Esparta, don Laureano Echandi.

—De Alajuela vino la señorita, Margarita Chavarría.

—Se halla en Orotina, doña Juanita v. de Jiménez.

—En el Copey se encuentra monsieur Paul Deliens.

—Veranea en Escasú, la familia del escritor don José Fabio Garnier.

—De Tres Ríos estuvo entre nosotros, la señorita Margarita Domínguez.

—El doctor don Joaquín Berrocal, veranea en Puntarenas.

Enfermos
Se ha tenido noticia en esta capital, que el señor don Edmundo Woodbridge, mejora bastante de su grave dolencia, en el Hospital de Ancón, Panamá.

—Completamente restablecido se halla el joven don Alberto Blen.

—Delicada de salud continúa doña Juanita Robles.

Su Santidad el Papa...

Viene de la Primera Página

Cardenales Obispos

Emmos. y Rdmos. Sres.:
Vicente Vannutelli, de Ostia y de Palestrina, **Decano**.
Cayetano de Lai, de Sabina.
Antonio Vico, de Porto y Santa Rufina.
Genaro Granito Pignatelli di Belmonte, de Albano.
Basilio Pompili, de Velletri.

Cardenales Presbíteros

Emmos. y Rdmos. Sres.:
José Sebastián Netto, de los Santos XII Apóstoles.
Santiago Gibbons, de Santa María in Trastevere.
Miguel Logue, de Santa María della Pace.
Andrés Ferrari, de Santa Anastasia.
José Prisco, de San Sixto.
José Ma. Martín de Herrera y de la Iglesia, de Santa María Traspontina.
José Francica-Nava de Bontifé, de los Santos Juan y Pablo.
Agustín Richelmy, de Santa María in Via.
León de Skrbensky, de San Esteban en el Monte Celio.
Bartolomé Bacilieri, de San Bartolomé en la Isla.
Rafael Merry del Val, de Santa Práxedes.
Joaquín Arcoverde de Albuquerque Cavalcanti, de los Santos Bonifacio y Alesio.
Octavio Cagiano de Azevedo, de San Lorenzo, in Damaso.
Pedro Maffi, de San Crisógono.
Alejandro Lualdi, de los Santos Andrés y Gregorio en el Monte Celio.
Desiderio Mercier, de San Pedro in Vincoli.
Pedro Gasparri de San Lorenzo in lucina.
Luis Enrique Lucon, de Santa María Nueva y Santa Francisca en el Foro Romano.
Paulino Pedro Andrieu, de San Onofre en el Janículo.
Antonio Mendes Bello, de los Santos Marcelino y Pedro.
Francisco Bourne, de Santa Pudenciana.
Guillermo O'Connell, de San Clemente.

Enrique Almaraz y Santos, de San Pedro in Montorio.
Guillermo van Rossum, de Santa Cruz de Jerusalén.
Luis Nazario Bégin, de los Santos Vital, Gervasio y Protasio.
Juan Csernoch, de San Eusebio.
Gustavo Federico Piffli, de San Marcos.
Alfonso María Mistrangelo, de Santa María de los Angeles.
Juan Cagliero, de San Bernardo.
Andrés Frühwirth, de los Santos Cosme y Damián.
Rafael Scapinelli di Leguigno, de San Jerónimo.
Jorge Gusmini, de Santa Susana.
Pedro La Fontaine, de los Santos Nereo y Aquileo.
Victorio Amadeo Ranuzzi de Bianchi, de Santa Prisca.
Donato Sbarretti, de San Silvestre in Capite.
Augusto Renato Dubourg, de Santa Balbina.
Luis Ernesto Dubois, de Santa María in Aquiro.
Tomás Pío Boggiani, de los Santos Quirico y Julita.
Alesio Ascalesi, de San Calixto.
Luis José Maurín, de la Santa Trinidad de los Montes.
Adolfo Bertrám, de Santa Inés Fuori le mura.
Felipe Camassei, de Santa María di Araceli.
Augusto Silj, de Santa Cecilia.
Juan Soldevila y Romero, de...
Teodoro Valfré Di Bonzo, de Santa María Sopra Minerva.
Alejandro Kakowski, de San Agustín.
Edmundo Dalbor, de San Juan fuori Porta latina.

Cardenales Diáconos

Emmos. y Rdmos. Sres.:
Cayetano Bisleti, de Santa Agata dei Goti alla Suburra.
Luis Billot, de Santa María in Via Lata.
Miguel Lega, de San Eustaquio.
Aidano Gasquet, de Santa María in Pórtico.
Nicolás Marini, de Santa María Domnica.
Orestes Giorgi, de Santa María in Cosmedin.

TEATRO MODERNO MARTES 24 de ENERO

A las 7 y 8.30 p. m. gran final de la Serie

El Sello de Satanás

Por Eddie Polo

Jueves: LA VICTIMA



Planchas Eléctricas

QUE ACABAN DE LLEGAR:

¢ 24.00 LAS PEQUEÑAS

¢ 25.00 LAS MEDIANAS

ROBERG & CIA.

Tack Hing Lung & Co.
GIL CONG 15
Importadores - Puntarenas

De la vida que pasa

El Papa ha muerto

En su cámara-dormitorio del Vaticano, envuelto en finas y blancas holandas, en el palacio pontifical construido en una de las siete históricas colinas de Roma, la Ciudad Eterna, Su Santidad Benedicto Décimo quinto, Sumo Pontífice del Catolicismo, ha muerto.

El Cardenal Camarlengo, con su martillo de plata ha dado sobre la frente blanca, sobre la frente un día luminosa y que hoy tiene ya la palidez de cera delatora de la muerte, los tres golpes rituales, y luego ha anunciado oficialmente que el alma de Su Santidad ha abandonado su cárcel humana para lanzarse a las desconocidas e inquietantes regiones de lo Eterno.

Santiago della Chiesa, un pastor dulce y de esclarecido intelecto, subió al trono de San Pedro el año 1914 en una época de angustias y de duelo para la Humanidad: sucedió a aquel varón de ancha faz paternal, Pío X, cuya espiritualidad sensible no pudo resistir el horrible espectáculo de la guerra y cerró para siempre los ojos anegados en llanto. El reinado espiritual de Benedicto XV ha sido de los más rápidos; siete años. Pero siete años de intensa labor, sorteando la rudeza de una humanidad convulsa, de una agitación política tremenda, de un período de cambios definitivos en la constitución de las sociedades. La Gran Guerra fué fecunda en hechos de dolor y ha dejado consecuencias trascendentales: desde su trono romano el Pontífice muerto ha oído el clamor de los hombres debatiéndose en una lucha de odios y venganzas, lucha de rivales al servicio del capital y de la ambición, lucha en que bajo la capa del más puro e idealista de los patriotismos la vileza empujaba los hombres deslumbrados a la hoguera siniestra y voraz. Luego, pactado el armisticio, el Papa vió desarrollarse la guerra sin muerte, la guerra que hacen los diplomáticos enfraquetados y enguantados, la guerra de astucias y habilidades, de intrigas y mentiras; alrededor del Vaticano tejó la diplomacia sus redes, esas redes fatales que maniatan las naciones y las precipitan en caos insospechados. El Pontífice, padre espiritual del Catolicismo, vió a sus hijos de Europa lanzarse los unos contra los otros, oyó la súplica de los huérfanos, el gemido de las madres, el lloro de las viudas; y esta visión del orbe, el que tuvo ocasión de palparla desde su privilegiada posición, debió ser su constante martirio.

Profusamente conocida en el mundo es la famosa profecía que acerca de los Papas hiciera San Malaquías, allá en la Edad Media; y que Pijuán comenta en un libro muy conocido. Asombra el que muchas de esas profecías se hayan realizado de manera tan justa y cabal. Recordemos algunos hechos: de entre los Papas de mayor renombre se destaca, como una radiante luz, como una estrella de magnitud primera, la excelsa figura de León XIII; San Malaquías denomina a este Santo Padre con el siguiente lema: Lumen in Celo. Y en efecto Joaquín Pecci fué una luz en los cielos: diplomático, político, sabio, filósofo y literato, León XIII asombró al mundo por lo muy noble y esclarecido de su talento. Refirámonos ahora a aquel ilustre atormentado Mastai Ferreti: Crux-Cruxis es el lema profético que correspondió a Pío IX; una cruz fueron su vida y su pontificado; cruz de cruces, porque en su época la Cruz de Saboya, para completar la unidad de Italia despojó a la Cruz Católica de su poder temporal, arrebatándole Roma y los estados pontificios. A Pío X correspondió el lema de Ignis Ardens; y fué bajo su reinado que el fuego ardiente de la guerra se desencadenó en el mundo.

A Benedicto XV correspondió una divisa rara: Religio Despolulata. Mil distintas interpretaciones se han dado al profético lema: religión despoblada por la indiferencia de la época hacia las cosas del culto; religión despoblada porque la guerra se llevó millones de católicos, cientos de religiosos y de capellanes; hay conventos que la guerra dejó desiertos, despoblados. El nombre del Papa noble era Della Chiesa, esto es, de la Iglesia, y su escudo representa una iglesia solitaria que se alza en una llanura triste y desolada, una iglesia melancólica de altas y macizas torres de piedra, una iglesia despoblada. La misma profecía de San Malaquías anunciaba lo corto de su reinado. La divisa de quien lo suceda, algún León o Alejandro, algún Urbano o Pío, algún Inocencio o Clemente, es Fides Intrépida. Fe sin miedo; de suerte que después de dos papados apacibles, pueda que tengamos uno de grande acometividad, activo y fuerte.

Su Santidad, según reza el cable, murió a la seis de la mañana. Estas mañanas invernales y nivosas de Roma son llenas de calma, a'umbradas por resplandor lívido; el Papa de la Paz, el Pontífice que dilató sus pupilas ante el magnífico y terrible espectáculo de la guerra, ha muerto resignado, llevándose una visión de dolor; que su fe, fuerte y noble, lo conduzca a las regiones que anheló para su vida eterna y que desde allá ruegue por los hombres, por el rebaño de almas que apacentara un día, y sean sus ruegos frutos de paz, lluvia de bendiciones y de dichas que desde el Cielo bajen a esta Tierra donde los hombres sufren, donde los hombres anhelan, donde los hombres siguen por la senda interminable a través de los tiempos, hacia un futuro lleno de misterios.

JOAQUIN VARGAS COTO

Teatro Moderno

Las cinco funciones del domingo en el Moderno fueron otros tantos éxitos, especialmente las de la noche, que tuvieron una concurrencia tan numerosa como selecta, tomando en cuenta que innumerables familias se encuentran actualmente de veraneo en el campo.

Esta noche se proyectarán los

últimos episodios de EL SELLO DE SATANAS, serie de aventuras notables, sobre toda ponderación y reputada como la mejor serie de Eddie Polo.

Mañana se reprisará LA VERDAD EXISTE, por Edith Roberts, y el próximo jueves se estrenará LA VICTIMA, estupendo cine-drama.

EN LA CAPILLA DE SION

Ante un selecto número de distinguidas señoras, celebróse ayer a las 7 de la mañana, una solemne misa en la Capilla del Colegio de Sión, ofrecida por el descanso del alma del que en vida fué don Ricardo Pacheco Marchena.

La ceremonia, con su aspecto de imponente religiosidad, fué oficiada por el Presbítero don Rosendo de J. Valenciano acompañado por las dulces y sentidas notas del armonium, que manos místicas supieron ejecutar, imprimiendo en el espíritu de todos los concurrentes, gratos recuerdos de un sér a quien en aquel acto de oración y de recogimiento, dirigían sus preces por el descanso de su alma.

Las Madres Católicas reparcieron preciosos recordatorios, como también los familiares del finado, don Ricardo Pacheco Marchena.

SOCIEDAD TIPOGRAFICA DE SOCORROS MUTUOS

San José, 22 Enero 1922.
Señor Director del
Diario del Comercio
P.

Estimado señor:

Tengo especial gusto en poner en su conocimiento la nueva Directiva de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos, nombrada en sesión de hoy, así:

Presidente, Jesús Romero.
Vicepresidente, Herman Faith L.
Secretario, Jesús Páez Castro.
Tesorero, José Z. Muñoz.
Fiscal, Jesús María Segura R.
Vocales Propietarios:

Jesús Morgán, Ricardo Martín,
Luis Valerio y Alfonso Alvarado.
Vocales suplentes:

Abel Páez Castro, Jorge Noboa, Humberto Grossi y Mauro Carvajal.

Con toda consideración me suscribo de usted muy atento y S. S.

Jesús Páez Castro,

Secretario.

Funerales y entierro del Ilmo. Canónigo Dr. Badilla

En la mañana del domingo, fuimos sorprendidos con el sensible y repentino fallecimiento del Presbítero don José Badilla, virtuoso sacerdote, y distinguida personalidad de nuestra Santa Iglesia Católica, acaecido a las 12 de la noche.

El Clero Costarricense pierde con esta sentida desaparición uno de los elementos más prestigiados por su ilustración y clara inteligencia.

Vino la muerte a sorprenderlo a los 64 años de edad, ejerciendo los cargo de Oficial Mayor y Notario de la Curia Eclesiástica.

El Presbítero Badilla fué el único sacerdote costarricense ordenado por el Delegado Apostólico Monseñor Brusquetti en el año 1877.

Después fué a Roma ingresando en el Colegio Pío Latino, y más tarde en la Universidad Gregoriana se doctoró en Derecho y Ciencias Eclesiásticas.

A su regreso a la Patria fundó el "Eco Católico", que bajo su acertada dirección fué siempre una tribuna de predicación y de defensa para los grandes intereses de la Iglesia, crudamente atacados en aquella época por el sectarismo liberal.

Tuvo su asiento en el Congreso

de la República durante tres períodos consecutivos, y desde la curul de Diputado dió pruebas de su talento y d' la recta energía d' sus convicciones.

Después sirvió muchos curatos, entre ellos, San Juan, Coronado, San Vicente, y las Vicarías del Carmen, de Cartago, de Heredia, y de Grecia; ocupando en distintas ocasiones asiento en el Cabildo Eclesiástico.

Ayer en la mañana se efectuaron sus funerales procediendo después al acompañamiento del cadáver hasta el Cementerio General, donde recibió santa y cristiana sepultura.

El Ilustrísimo señor Arzobispo Monseñor Rafael Otón Castro, tan pronto se le comunicó esta inesperada desgracia, se trasladó a esta capital para asistir a los solemnes funerales.

El Diario del Comercio, hace suyo el dolor que aflige a todo el elemento del Clero Católico por la sentida muerte de tan digno sacerdote y hace extensiva su manifestación de pésame a todos los deudos y familiares del extinto y en especial a las señoras Estefana v. de Fallas y María E. v. de Quirós.

Paz a sus restos.

El escándalo de ayer

Un violento incendio en el Paso de la Vaca

Los autores del delito en poder de la policía

En la madrugada de ayer se promulgó un rápido incendio en el Paso de la Vaca, resultando completamente en ruinas dos establecimientos comerciales propiedad de don Juan María Quesada, ex-Comandante del Cuartel de Artillería, quien no hace días hubo adquirido dichos establecimientos, por compra al señor don Francisco Armijo, caballero que aún guardaba casi todos sus muebles en uno de los departamentos que fueron totalmente destruidos por el fuego.

La obra de salvamento

Cuando el Cuerpo de Bomberos llegó al lugar del siniestro, el fuego haba tomado incremento con gran rapidez.

La bomba trabajó perfectamente, logrando localizarlo, no sin dejar de ocasionar muchos daños en las casas vecinas, por el deterioro que hicieron de muebles al precipitarlos a la calle para ponerlos a salvo.

Un buen cumplimiento de la Policía

Merece consignar la buena labor del Subteniente de Policía, de servicio en la Segunda Sección, José María Araya, quien al infundirle sospecha cierta conversación oída en el interior de uno de los establecimientos denominado "La Libertad", se puso en vigilancia.

Eran las dos y media de la madrugada cuando Araya, recorriendo su línea de ronda por a-

quellos lugares, entró en cierta desconfianza, y después de observar por uno de los agujeros de la cerradura, se convenció con horror, del crimen que en aquellos momentos ejecutaban en el interior del establecimiento propiedad del ex-Coronel Quesada.

El Subteniente Araya, buscó en el acto varios policías, y dispuso un cerco para capturar a los delincentes, los cuales, embriagados en su plan diabólico, regaban por todo el interior de la casa el combustible, a fin de consumir su obra destructora.

Una vez que la realizaron, trataron de evadirse con toda precaución, pero el Subteniente Araya, bien preparado con su gente, les salió al encuentro, deteniéndolos por incendiarios.

El indiciado

Resultó ser Noé Quesada, hermano del propietario don Juan María Quesada, quien trató de hacer toda resistencia por huír, pero fué en vano.

El otro compañero de delito, en la lucha que sostuvieron para detenerlo, pudo evadirse, sin que se sepa su nombre.

La justicia cumplirá su deber

Ahora toca a los Tribunales de Justicia, dar su veredicto en un caso como este, de tanta gravedad, y en el que se manifiesta tan horrendo crimen.

El Alcalde 4º señor Marín, tiene a su cargo levantar la información de este escandaloso hecho.

Los seguros

Sobre la propiedad hay dos pólizas, ambas por valor de mil Libras Esterlinas, a nombre del señor Armijo. Por mercaderías, dos seguros por valor de 1.500 Libras Esterlinas, a nombre del señor Quesada.

SALIDAS DE CORREOS

El miércoles próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia, con destino a las otras repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense NEW PORT.

El viernes próximo a las 8 horas, se cerrarán las valijas de correspondencia con destino a Australia, México, China, Japón, Hawaii, Filipinas, San Francisco, Cal., Los Angeles, San Luis, Chicago, vía New Orleans, y para Sud América y Antillas, vía Cristóbal, que conducirá el vapor inglés SAN BRUNO.

El próximo lunes a las 8 horas se despacharán las valijas de correspondencia con destino a Europa y Estados Unidos, vía New York, y para Habana, Cuba, que llevará el vapor inglés ULUA.

Despacho de Paquetes Postales

Para Centro América y México el próximo martes a las 14 horas.

El jueves a las 14 horas para Canal Zone, Panamá.

Para los Estados Unidos el sábado a las 14 horas.

Los libros del Centenario

IV

Si antes agregué a los de Instrucción Pública en libros acerca del periodismo, véome ahora más obligado a dar cuenta de un número extraordinario de la "Revista de Costa Rica" que bien equivale a todo un libro, y eso, por su tamaño, por sus numerosas ilustraciones, y principalmente por su correcta redacción, modelo de publicaciones.

Trata esta preciosa edición del "15 de Setiembre de 1921" en Costa Rica, día de su independencia, pacífica y sin gota de sangre, cosa muy propia de esta República que ya alguien ha confirmado con el nombre de "Perla India". Lucen al frente los retratos del Rey don Alfonso XIII y del Presidente don Julio Acosta, con sendas leyendas al pie, cerca de su ascensión al poder y otras circunstancias propias de tan buenas personas como gobernantes.

"La Independencia de Costa Rica" es un gran artículo de ocho páginas, sin firma, por ser de la dirección o redacción. Trae una cita de don Francisco María Iglesias, donde tan ilustre autor saluda entusiasta a los próceres de la Independencia. Dicho artículo de la "Revista" contiene materias de altísima importancia, no solamente política, sino literaria y de corrección lingüística del habla nuestra.

Se reproduce en litografía el Acta de Cartago, la "Noble y Leal Ciudad", firmada por aquellas célebres personas cuyos apellidos se oyen por todas partes todavía. Y a propósito de apellidos, me conviene observar la incorrecta variante de "Oreamuno" por "Oriamuno", y con supresión de la partícula "de" que debe preceder a ese apellido vasco. Leo efectivamente en tan gloriosa Acta, o poco más adelante: "Félix Oriamuno".

Y en cuanto al "de", suprimido por los emancipados, creyéndolo cosa de nobleza española, es propio del lugar donde nace quien lo lleva. El mismo "Simón Bolívar" era en verdad "Simón de Bolívar, puesto que del lugar de Vizcaya, Bolívar", era su familia... También recuerdo haber leído en algo bien escrito: "Félix de Oriamuno". Parece que ahí en esa palabra entra el río "Oria" y una colina que lo mira y "amarillea" de seca.

Respecto a "Oreamuno" por "Oriamuno", se nota una tendencia popular y campestre de Costa Rica, donde dicen los ignorantes "cambear", por "cambiar" y, al contrario: "pasiar", por "pasar". Lo raro es que gente de cuenta diga "Oreamuno". El

"de", además, me pone delante a un Ignacio de Loyola y un Miguel de Unamuno, siendo éste el escritor más extravagante de su noble tierra y aquel como de los hombres más grandes del mundo entero. ¡Qué contraste, Dios, de racionales!

Ahora viene lo más jugoso, acaso, de esto que tengo por Libro, y esto titulado: "Los fundadores de la república", y aparecen hasta el fin, con su retrato cada cual, larga serie de hombres eminentes, dentro y fuera de Costa Rica. Abre la marcha el Presbítero don Florencio del Castillo. Ya era ilustre, antes de la Independencia este gran Cura, cuando fué a las Cortes de 1812 en Cádiz, ciudad de altísima celebridad en todos los sentidos posibles.

¡Otro eclesiástico de alto bordo!, si puede así decirse: "Presbítero Doctor don Juan de los Santos Madriz". Este señor, tío del Dr. José María Castro, dos veces Presidente de la República, fundó la Universidad de Santo Tomás, siendo su "primer Rector", según su retrato de cuerpo entero que aquí está en esta mi oficina donde me hallo ahora escribiendo. Aunque harto pecador, tengo yo grande afecto y muy respetuoso por estos Padres de nuestra Santa Iglesia.

Casualmente sigue un retrato del señor "Don Joaquín de Iglesias", nombre que he leído con algún otro impreso: "Don Joaquín de la Iglesia". Lo que noto muy claro es que tan insigne fundador de esta República tiene un semblante netamente israelita, o no entiendo yo palabra de judismo, con todo y haber sido varios años en Madrid Profesor de Lengua hebrea.

Sigue un cristiano viejo: "Don José María de Peralta", español, natural de Jaén, hoy capital de provincia y, un tiempo de reino árabe. Este señor de Peralta es acá fundador de la ilustre familia de su apellido, que, indebidamente también que ha quitado la consabida preposición tan asendereada en estas humildes cuartillas: cosas muy propias de la vida, en estos quitaes y poneres.

Aparece poco después, "Don Ramón Jiménez". De este insigne varón y su digna esposa doña Joaquina Zamora y Coronado nació el benemérito de la Patria y dos veces su Presidente Don Jesús Jiménez, quien sabe de sus dos gobiernos, cosa que más parece de tiempos virtuosos en Grecia y Roma, que de nuestras decadentes y a veces deplorables edades de hormiguitas ahorrativas en democráticas Presidencias... "Oh tempora!"

En esta serie de grandes costarriqueños viene un "Don José

Moliere en Estados Unidos

Estados Unidos prepara para febrero próximo un homenaje grandioso a la memoria de Moliere.

Pocos públicos extranjeros han saboreado más profundamente que los de la Unión Americana el dejo sutil de las maravillosas comedias del insigne artista; pero esta vez, la conmemoración obedece a propósitos, no sólo espirituales con motivo de cumplirse el tercer centenario molieresco, sino a la conocida corriente de atracción que impulsa a los países aliados en el sentido de vincular cada vez más estrechamente sus grupos intelectuales.

Así, la Academia Francesa ha designado, para que oficialmente la represente durante los festejos, a una nutrida delegación en la que figuran destacadas personalidades literarias, quienes no limitarán su cometido a las recepciones y banquetes de práctica, ya que además se proponen realizar una extensa jira por el país, visitando principalmente las sedes universitarias como Washington y Columbia.

La gloria del inmortal Poquelin, cuyo "Tartufo", o cuyas "Preciosas ridículas" siguen hoy tan vivas y animadas como cuando Luis XIV y sus pulcros cortesanos las aplaudían, se verá de todos modos acrecida en el nuevo mundo, donde tantas generaciones de jóvenes han realizado la frase de Sainte Beuve:

Tout homme qui sait lire, est un lecteur de plus pour Moliere.

Límpiese BIEN la boca. Después de cepillarse los dientes todos los días tomad una pastilla



Mercedes de Peralta", fiel y constante servidor de la República, "Don Víctor de la Guardia". Nació en... Nació en un lugar de Panamá, pero fué hombre de juicio. Y llega "Don Juan Mora Fernández", primer Presidente, hoy celebrado ya en estatua. Muy digno del bronce fué tan sabio Presidente. Probablemente dejó de serlo. Y esto sin "ahorrar" tampoco. ¡Glorioso arcaísmo ciertamente!

No es posible que yo siga tan larga serie de personajes... Pero aquí llega un "Don Manuel María de Peralta", que por su homónimo curioso fija mi atención. No hay retrato. Se distinguió antes de 1821 y asimismo después. Figura en Cartago y en toda la República. Siguen Escalantes, Bonillas, de Gallegos y Carrillos hasta otro Padre Peralta, "Don José Francisco de Peralta", sacerdote muy ilustre y de alta cultura.

No debo detenerme a más noticias en este artículo, que para ser digno del Libro, habría de alargarse otro tanto. Pero no debo abusar de la hospitalidad que me brinda el "Diario del Comercio"... Lo que importan es que, llamada la atención hacia tal número de la "Revista de Costa Rica" y su riquísima producción, vean de leerla mis benévolos lectores y basta de Libros de libros de Instrucción Pública.

VAL. F. FERRAZ

(11 de enero de 1922.)

NO SEA DELGADO

Aumente de 3 a 8 Kilos

tomando **CARNOL** Pastillas

DE VENTA EN FÁRMACIAS Y DROGUERÍAS

LAS PRINCIPALES DE SAN JOSE

PANADEROS!

ACABO DE RECIBIR LA FAMOSA HARINA MARCA EL GREMIO, Y ADEMAS LAS SIGUIENTES: CAPITANA,

ANITA Y ESTRELLA

Las vendo a precios que no admiten competencia

ANTONIO URBANO G.

Ap. 480

SAN JOSE

Tel. 157

342

Ha sido detenido el único hombre del mundo que conoce detalles del atentado de Wall Street

Interesante pesquisa de la policía norteamericana

Cuando menos se pensaba, parece que el terrible atentado de Wall Street, que hasta el presente quedó envuelto en el mayor de los misterios, está en vísperas de ser aclarado. Valía la pena, sin duda, dar con la solución de tan importante hecho, cuyo recuerdo, ciertamente, no ha sido borrado. No hay que olvidar, en efecto que las consecuencias del atentado fueron terribles: 34 personas perdieron la vida y más de 300 resultaron gravemente heridas.

¿Quiénes fueron los autores de aquel atentado y cuál el propósito que tuvieron en mira al realizarlo? Respecto de los primeros la contestación, al mismo tiempo que vaga fué categórica: Los comunistas, esto es, los sujetos que en los Estados Unidos se conocen con el nombre de "reds" o rojos. Respecto del propósito, no fué otro que el de producir un pánico financiero. Wall Street, en efecto, constituye el barrio de las finanzas en New York.

Frente al mismo sitio don ocurrió el estallido de la dinamita, le vada por un muchacho en un carro—no quedaron restos del muchacho, del carro ni de los caballos— se halla el edificio de la Subsecretaría del Tesoro y las oficinas bancarias del famoso millonario Pierpont Morgan.

Desde aquel día — 16 de septiembre de 1920 — la policía de los Estados Unidos trabajó sin descanso. Pero, justo es decirlo, trabajó sin éxito aparente. Meses después, apenas si se sabía lo mismo que el primer día, esto es, bien poco. Las críticas fueron severas y la policía, extremando las medidas de precaución, bien justificadas, por cierto, solicitó y obtuvo la expulsión del país de muchos ácratas y comunistas. La acción policial llegó hasta la asociación obrera conocida con el nombre de Trabajadores Industriales del mundo, en la que numerosos dinamiteros tenían su nido.

Los telegramas de hoy, un poco confusos, sin duda, permiten asegurar que el núcleo central

del misterio ha sido develado. La investigación, por cierto, llega a una conclusión extraordinaria. El atentado fué planeado, dirigido y pagado desde Rusia. A la Tercera Internacional de Moscow es a la que hay que cargar aquel bárbaro hecho, pagado con los tesoros de la corona del ex-Zar. El comunismo, según parece sirve para eso y para mucho más. Precisamente el telégrafo nos hace saber, que se ha descubierto en Alemania una banda de comunistas, encargada de hacer manifestaciones y provocar tumultos callejeros, con propósito de robo.

Hay, en todo esto, mucho de novela. Sábese ahora, que la policía norteamericana recurrió a los buenos oficios de un comunista caracterizado, para obtener la clave del secreto. Wolf Lidenfeld, nada menos que primo de la famosa Rosa Luxemburgo, asesinada en Alemania, fué despachado en misión secreta a Rusia. Lidenfeld averiguó todo y, según ahora se dice, es el "único hombre del mundo que conoce todo lo relacionado con el secreto de Wall Street".

Pero Lidenfeld, después de conocer todo, mediante el oro que la policía norteamericana le entregó, guardó silencio y se quedó en Rusia. Fué menester despachar otro pesquisante para vigilarlo, y éste es el que lo ha hecho detener en Varsovia. Se tramita ahora su extradición a Estados Unidos.

El proceso va a realizarse. Se conocerán, finalmente, los detalles de uno de los más sonados atentados dinamiteros.

Contra la ronquera e infecciones de la boca y garganta, 10,000 médicos dicen:



LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

348

NATIONAL FIRE INSURANCE CO.

OF HARTFORD, Conn U. S. A.

Compañía de seguros contra incendio

Agentes Generales y Apoderados para Costa Rica

SASSO HERMANOS

Oficina: Frente al costado Este del Banco de Costa Rica Apartado No. 186 — SAN JOSE, C. R. — Teléfono No. 12

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

HILO. — Hilo Blanco No. 10 de 100 yardas a \$ 24.00 gruesa. Otros números a \$ 18.00. Carruchas de 400 yardas a \$ 60.00 gruesa. Vende Juan Guillermo Zamora, frente a la Estación del Atlántico. 356.

SE ALQUILA la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso. — Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

OCASION: Vendo propiedad ocupada establecimiento "Las Ollas", Plaza La Dolorosa. La ocupada por tienda "La Guaría", 25 varas norte Botica Oriental y casa habitación 130 v. Norte misma Botica. — Andrés Sandoval. — 355 E.

VIDRIOS. — La Fábrica de Espejos y Marcos de J. Alvarez, acaba de recibir un nuevo surtido de vidrios sencillos y dobles para urnas y ventanas. PRECIOS SIN COMPETENCIA. Avenida de Las Damas, frente a la Zapatería de Araujo. APARTADO 461. TELEFONO 669. 345 E.

CANTINA con patente de licores se alquila local inmejorable en el centro de la ciudad de San José. Pida informes al Apartado 106. — 352 E.

CASA. — Se vende o se alquila una completamente reconstruida, 100 varas al Este del Laberinto. Cien colonos mensual de alquiler. Pierre Falsimagne. — Oficina 100 varas al Norte del Royal Bank. — 351 E.

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

SEDERIA: Completo surtido en chales, pañolones lisos y bordados todos blancos, está para llegar a la casa de RIVERA & Co. de Cartago. Chalinis de seda lisas y bordadas en muy buenos colores y en varios tamaños, están ya de venta a precios de ocasión. Llame al teléfono No. 19 de Cartago. 342 E.

BUENA OPORTUNIDAD. — Vendo vinatería bien acreditada, en punto céntrico, alquiler barato y con contrato, o la cambio por finca en clima caliente con casa habitación. Pagaré diferencia. Para más informes APARTADO 531. — 346 E.

LAUREL tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

SE ALQUILA un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

VENDO en condiciones ventajosas, mi casa de habitación sita en la avenida Central.

No. 329 E. Alfredo Mata

CON GARANTIA hipotecaria de primera clase se solicitan \$ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale \$ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E.

AUTOMOVIL FORD de dos asientos en perfecto estado para médico o finquero, se vende a mitad de precio, o se cambia por uno de 5 pasajeros moderno. Apartado 112. — 353 E.

JOVEN competente, muy activo y honrado desea colocarse como asistente de oficina en casa seria. Muy buenas referencias. — Informes en esta Administración. — 340 E.

VENDO mi casa de habitación situada a 50 varas al Norte del Parque Morazán. — Juanita Quirós de Peralta. — 336 E.

NECESITO \$ 30.000 con hipoteca de una finca y casa asegurada en Puntarenas. Estas propiedades representan un valor de dos a tres veces más de lo solicitado. Informes: Apartado 799 en San José. — 348 E.

SE VENDE dos coches americanos propios para el campo y cauto victoria muy cómodas y livianas o se cambian por propiedades en esta ciudad. — Para informes, Víctor J. Zúñiga. — Apartado 66. — 357 E.

LA FABRICA DE ESCOBAS de Quesada y Amador tiene el gusto de avisar a sus clientes y al público en general que ya disfruta de servicio telefónico siendo su número 879. — 350 E.

VENDO en magníficas condiciones mi casa y mobiliario, juntos o separados. Informes en la misma 50 varas al Sur de la Fábrica de Refrescos La Navarra, Calle del Pacífico. — M. Vitoria. 349 E.

FINCAS vendo tres en clima frío con ganado y casas; varios cultivos, a dos y media horas de Heredia o Alajuela: 180 manzanas, 90 manzanas y 125 manzanas: buenos caminos, buenas aguas, pagos favorables: Dirigirse a Federico Jara — Apartado 43 — Heredia. 333 E.

EN LA CASA que fué de doña Ramona Soto v. de González, alquilo cuartos espaciosos, propios: para dentistas, médicos, ingenieros, abogados, barberos, sastres, etc. — Alquilo también toda la casa. — Josefina G. de Volio. — 344 E.

Participación matrimonial

Hemos recibido la siguiente tarjeta que dice:

"Procopio Pereira tiene el honor de participar e invitar a usted al próximo matrimonio de su hija Carmen con el señor don Jorge Hernández M., que se efectuará el cuatro de febrero de 1922, a las 8 p. m., en mi casa de habitación, 75 varas Oeste de "La Poupée"

Pedro Fernández y Señora tienen el honor de participar e invitar a usted al próximo matrimonio de su hijo Jorge con la señorita Carmen Pereira M, que se efectuará el 4 de febrero de 1922, a las 8 p. m., en casa del señor Padre de la novia.

San José, C. R., enero 1922"

Nuestros agradecimientos por la fina participación recibida.

Gets-It El Vencedor de Callos

Alivia el dolor instantáneamente y extirpa los callos por completo

No importa que su "favorito" se halle sobre o entre los dedos, no importa que sea muy grande o muy pequeño, por "dolorido" que esté, tres gotas de "Gets-It" le librarán de su sufrimiento.



La única manera de curar un callo es extirpándolo con "Gets-It".

Ud. se reirá de ver con qué rapidez se desprende el callo, cómo se levanta y muere, de modo que entonces lo puede quitar con los dedos. Es una locura y un contrasentido el acariciar y pulir un callo, tratando de aliviar el dolor, cuando "Gets-It" lo puede extirpar por completo.

Se vende "Gets-It" en todas las droguerías y boticas y cuesta una bagatela. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A. Costa Rica Mercantile Co., San José.

220
PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA OBLEAS CEFALICAS EN TODAS LAS BOTICAS

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "LUZ SUPERIOR" Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

Un nuevo capítulo de la Historia Humana

OTRA VEZ SE PLANTEA LA CUESTION ¿DESCENDEMOS DEL MONO?

EN RODHESIA HAN SIDO HALLADOS RESTOS FOSILES DE LA MAS REMOTA ANTIGUEDAD

Poco sabemos del origen primitivo de nuestros muy lejanos antepasados. Algunos cráneos incompletos, sílex tallados y huesos grabados constituyen toda la herencia que nos han dejado.

Sobre todo los restos humanos recogidos son tan escasos que puede hacerse en pocas líneas su inventario.

En orden decreciente de antigüedad está una bóveda craneana descubierta en Java por el doctor Dubois, la cual suscitó interminables polémicas en cuanto a su naturaleza y a su antigüedad geológica.

¿Se estaba en presencia de un cráneo de mono o de hombre? Por transacción se decidió bautizar al sér desaparecido con el nombre de "hombre mono" (*Pithecanthropus erectus*).

Luego, aquel lejano antepasado ha ascendido y se ha visto elevado al rango de hombre con este nuevo estado civil: "Homo javaneusis primigenius".

Pero la polémica relativa a su antigüedad continúa cada vez más necarnizada porque el cráneo javanés se encontró en una capa pliocena, de donde resultaría que el hombre ha existido desde fines del período terciario, lo que sería, según dice M. d'Astarac "de una consecuencia infinita".

Luego, más próximo a nosotros cronológica y morfológicamente vienen el cráneo de Pilt-down y el de Heidelberg, los dos del tipo llamado chelleano, y después los de Neanderthal y de la Chapelle-aux-Saints del tipo musteriario. Los cuatro están provistos de enormes arcadas superciliares que les dan un aspecto bestial.

Al fin viene el tipo llamado de Cro-Magnon o magdaleniano con plenamente diferente del cráneo muy desarrollado, de frente amplia y alta, de mandíbula inferior reducida y de mentón fino y bien hecho.

Tal es el sumario inventario de los restos que poseemos de nuestros remotos antepasados. El descubrimiento de un tipo nuevo de humanidad prehistórica es, pues, un hecho considerable para los paleontólogos, y un acontecimiento de esta naturaleza acaba de producirse en el África del Sur.

En efecto, en el Norte de Rhodesia, se ha descubierto un cráneo fósil cuyo estudio podría abrir un nuevo capítulo de la historia de la humanidad y que fué hallado en una cueva cuyo nombre Bone Cave (la gruta de las osamentas) indica que desde hace largo tiempo es conocida por su riqueza en fósiles. Sin embargo, no es por esto último por lo que se frecuenta el sitio, sino por sus depósitos de fosfato de zinc o de plomo.

Esa riqueza comercial es la que determina la explotación de la gruta. Durante las operaciones mineras habían sido ya removi-

das toneladas de osamentas fósiles sin encontrarse hasta ahora nada digno de atención; pero a una profundidad de veinte metros bajo el cauce del río cercano se acaba de hacer el más sensacional hallazgo: el de un cráneo humano, visiblemente de la más remota antigüedad puesto que estaba recubierto por una espesa capa de varios metros de un conglomerado que contiene osamentas de animales desaparecidos desde hace largo tiempo de la fauna terrestre.

Por su ángulo facial este cráneo se aproxima al descubierto en Java; pero mientras de este último no queda más que la parte superior hasta la cresta superciliar, el sudafricano está completo respecto a la cara y solamente falta la mandíbula inferior.

Junto a este cráneo se ha encontrado también una clavícula, una tibia y un fragmento de pelvis.

El profesor Ellito Smith, de la Universidad de Londres, en manos del cual se ha depositado la preciosa reliquia de los primeros días prehistóricos, dice que este nuevo tipo de hombre debe ser considerado, al parecer, como mucho más antiguo que el de Neanderthal y aun que el de Gibraltar.

Aunque el cráneo recién descubierto sea de mayores dimensiones y presente un tipo más evolucionado que el de Java, ofrece con éste grandes semejanzas. Quizá sea preciso ver en él un prototipo ascencial de la raza europea de Neanderthal.

Una de sus características más curiosas es la huella de inserciones musculares en los huesos, lo cual demuestra que el hombre del Cabo debía tener un cuello de toro.

Otra curiosidad del cráneo sudafricano es que los dientes están atacados por la carie, enfermedad relativamente moderna — Entiéndase por esto que no se remonta más allá de los primeros tiempos del Egipto y que no se había encontrado hasta ahora en ningún cráneo fósil.

Por otra parte, el estado de conservación del cráneo sudafricano es, al parecer, muy digno de atención. Los sabios que le han examinado deploran únicamente la pérdida de la mandíbula inferior; pero como se han descubierto en la gruta fragmentos de otros cráneos, se espera poder encontrar uno completo.

Por la forma del fémur, se cree poder deducir que el hombre rhodesiano caminaba a media flexión como lo hacen los grandes antropoides: gorila, Orangután y chimpancé.

Esta comprobación puede llegar a reanimar la vieja querrela entre los transformistas que afirman que el hombre descendiendo del mono terciario y los que ven en el "homo sapiens" una especie absolutamente distinta.

VENDO

Un automóvil OVERLAND, forma torpedo, en perfecto buen estado, y una volanta aperada con buen caballo y arneses. Todo a precio de ocasión.

JOSE GIRALT

45

CARTAGO

LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES

BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922 Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA
Surtido de Conservas y Licores

GIRALT & HNS.

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT
Conciertos — Esmerado servicio

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

Las chocheras de "don Aníbal"

Por el Cav. CALVO JUANINI

—Benital... Benitaaaaa!... Despierta de tu larga sueño, no parece sino que fueras una marmota...

—Qué te ocurre, calvo marracho. Ni estoy durmiendo, ni he dormido en todos los días de mi vida. Desembucha, apaga y... vámonos. No estoy de humor...

—Pues lo que me llega a las narices... me parece que ya es humor... Muy mal humor...

—O cambias de modales...

—... "o ámame, porque te adoro". Tú estás ya como doña Filo...

—Y tú, como don Aníbal...

—¡Alto ahí! Eso pasa de castaño a oscuro... Pero, chica, precisamente de don Aníbal te iba a hablar...

—Qué es eso de "hablar"...

—Mira, aquí en "La Nación", periódico que críamos serio, imparcial y de amplio criterio...

—Estás diciendo un discurso o un sermón, u qué?

—Ni lo uno, ni lo otro. La verdad desnuda...

—Déjate de inmoralidades...

—Bueno. Aquí en "La Nación", hay una carta de esas que llaman abiertas, que le dirige don Aníbal a don Julio, nuestro perincito Presidente. Y esa carta está tan abierta que de puro abierta es un puro güeco. Vamos, que no dice naa...

—Y, entonces, ¿para, qué me molestas?

—No, chica, si es que no dice naa... que tenga sentido común...

—Ah! ahora entiendo lo de los "güecos"... Y esas cloacas sin conectar...

—Déjame hablar! Escucha: Dice que don Julio debe emitir veinticinco millones de colonas del Banco Internacional, para dárselos a los agricultores y a los industriales. Y a los comerciantes que los mande a la punta de un cuerno...

—Me parece que don Aníbal ha estado empujando el cuerno. Porque decir todo eso es no saber lo que se dice...

—Basta de discursos. Dice además que hay que darle palo a los presos...

—Cuerno!... Y dale a los cuernos. Sigue.

—En fin, chica, es todo un programa de Gobierno, este de don Aníbal. Lástima que no lo hubiera puesto en práctica cuando estuvo de "deputao". Porque ahora... yo creo que ya le hacen más caso a las hojas de don Zenón. Y eso que a don Zenón sí se le debería hacer caso en muchas ocasiones...

—Pobre don Aníbal. Con que "los comerciantes se pueden ir a los cuernos de la luna". Vaya, vaya, vaya, con las chocheras de don Aníbal. Bueno, hasta luego, marracho. Si me necesitas otra vez, no tienes mas que tocarme...

—Tócate otro...

—No hombre. Que tocarme la puerta. Voy a leer la carta de don Aníbal "pa dormime"... Da el opio!

—Bah!

ALMANAQUE PARA 1922

Publicado por la

Imprenta María v. de Lines

SANTORAL, LUNAS, EFEMERIDES, MAREAS del PACIFICO,

TODO CALCULADO CON EXACTITUD

PREFERIDO POR TODOS

206

Envíe sus órdenes a IMPRENTA MARIA v. de LINES, Ap. 101



Para la temporada del campo REALIZAMOS un saldo de zapatillas y botas para señora a ₡ 10.00, ₡ 12.00 y ₡ 15.00 todo cosido. — VISITENOS. — 18.

Los corsets WARNER son lavables y nunca se herrumbra. Hay una infinidad de estilos. Exijan esta marca!

EL DOMINGO EN CARTAGO

Hubo antier domingo gran concurrencia de josefinos, que aprovechando el verano, hicieron un lindo paseo a Cartago.

Muchas señoras, señoritas y jóvenes hicieron este paseo para disfrutar un día de campo.

Los trenes y autos iban llenos de veraneantes.

TARIFA DEL CABLE

San Juan del Sur, 23.
Director Gral. Telégrafos.
San José.

Hemos tenido algunas alteraciones en tarifas para Sud América, por correo hemos enviado la lista general. Interior Colombia, \$ 0.45. Venezuela, vía Colombia, \$ 0.45. Buenaventura y Cartagena, \$ 0.30. Mendoza, Buenos Aires y Rosario, \$ 0.35. Interior Argentina, \$ 0.63.

Cable comercial, vía Pacífico, restablecida la comunicación. Tarifas para China, Japón y Filipinas, normal.

M. HURST,
Jefe del Cable.

LOS TURNOS DEL DOMINGO

Muy concurridos estuvieron los festejos celebrados en Lourdes, Curridabat y Coronado.

En este último lugar asistieron gran número de familias de la capital.

Los camiones hicieron repetidos y frecuentes viajes con visitantes, que regresaban satisfechos de haber disfrutado de un alegre día.

BASE-BALL



AVISO

Se suplica a los Managers, Capitanes y Sub-Capitanes, de las novenas siguientes:

Titanes, Mecánicos, Liceo, San José y Liberty, comparecer a la reunión que se efectuará en la Escuela Metodista, (Cuesta de Moras), hoy a las 7 p. m. para

tratar asuntos de gran interés para la Liga, cuyo primer desafío lo será el domingo próximo.

El primer desafío será entre las novenas "Liberty" y "San José", (Antes 9 Fuertes).

Juan José Sánchez,
Secretario Club "9 Fuertes"

Bochinche fenomenal

Ayer a medio día se armó un zipi-zape mayúsculo en las inmediaciones de la Estación del Atlántico.

Un ebrio escandaloso, que con sus gritos trató de imponerse a la Policía, revelándose contra la orden de silencio que con toda mesura le impuso un gendarme de servicio en dicha línea.

Tanto fué el escándalo que

promovió dicho individuo, que hubo que conducirlo a la Prevención, no sin dejar de prorrumpir en una serie de adjetivos fuertes, contra el guardia que con toda cortesía le imponía silencio.

Después de una lucha tremenda en plena vía pública, el escandaloso hubo de someterse a la autoridad, que supo cumplir con su deber.

VERME--OL

Para las lombrices
Sabe a yerbabuena
227

BOTICA ORIENTAL

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

Sombreros Peruanos y Copones (Palmas pronto llegarán)
Aceite Español de Puro Oliva marca "ADAN" el mejor
Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica 3
Teléfono 121 — SAN JOSE, C. R. — Apartado 186

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CAMISIMES INGLESSES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

THE EAST ASIATIC COMPANY INC

SERVICIO DE VAPORES DIRECTOS
SIN TRASBORDO

Aviso: Siendo la primera línea de Vapores para rebajar los tipos de fletes de Puntarenas a EUROPA, participamos por este medio a los

EXPORTADORES DE CAFE

que la Compañía se retiró de las líneas de la CONFERENCIA para tener libertad absoluta en fijar sus fletes y por consiguiente GARANTIZAMOS que nuestros fletes SIEMPRE SERAN MAS BAJOS QUE los de las Líneas de la Conferencia

Cotizaciones por fletes a la solicitud.

E. M. NETHERSOLE,
Agente General en Costa Rica

INTERNACIONAL COMMERCIAL AGENCIES

Apartado 636 SAN JOSE Teléfono 825

**THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY
THE PACIFIC MAIL STEAMSHIP COMPANY**

(Exportación de café por Puntarenas)

El tipo de Flete Directo desde Puntarenas para Café en Oro por tonelada de 1.000 kilos ha sido rebajado como sigue:

A £ 6-0-0 a los puertos de Londres, Havre, Amsterdam, Rotterdam, Hamburgo y Bremen.

A £ 7-0-0 a los puertos de Barcelona, Marsella, Génova.

A dichos tipos de fletes hay que agregar una Prima de 5 por ciento la cual será devuelta al concluirse la temporada, pero únicamente a aquellos exportadores que hayan limitado sus consignaciones a las Líneas de la Conferencia Transatlántica, de la cual no forman parte las líneas East Asiatic Company, Kosmos, Johnson y Olsen.

Por The PACIFIC STEAM NAVIGATION Co.
The PACIFIC MAIL STEAMSHIP Co.
y las COMPAÑIAS TRASATLANTICAS

Felipe J. Alvarado y Cía. Lyon Hnos. y Co. Sucs.

San José de Costa Rica, 11 de Enero de 1922.

370

Imprenta MARIA v. DE LINES, San José.